



DES ÉLUS RÉGIONAUX À L'IMAGE DES ÉLECTEURS ? L'impératif représentatif en Allemagne, en Espagne et en France

Laurent GODMER

Collection : « Logiques Politiques »
ISBN : 978-2-296-09326-3 ◊ 22 € ◊ 240 pages

Les décentralisations ont contribué à stabiliser des classes politiques régionales. Le présent ouvrage tente, par le biais d'enquêtes et d'études des biographies des membres des assemblées régionales allemandes, espagnoles et françaises, de préciser le capital d'éligibilité requis pour être élu régional. Si le personnel politique régional s'est en partie distancié du recrutement notabiliaire traditionnel, la professionnalisation de la politique a surtout favorisé des détenteurs de capital culturel, en particulier des enseignants, faisant des élus régionaux une élite politique au profil aussi dominant que celui du personnel parlementaire national. Néanmoins, l'analyse prosopographique de ce personnel révèle une révolution : tout se passe comme si s'imposait un impératif représentatif intégré par les partis politiques, en vertu duquel les élus doivent être de plus en plus représentatifs des représentés, engendrant une représentation paritaire, rajeunie et diversifiée. Si les élus demeurent séparés des catégories moyennes et populaires par leurs trajectoires, ils s'en sont ainsi rapprochés sur le plan physiologique, ce qui traduit une mutation de la démocratie représentative, devenue hybride parce qu'elle combine élitisme et représentation-miroir.

L'AUTEUR :

Laurent GODMER est maître de conférences en science politique à l'université Paris-Est Marne-la-Vallée, où il dirige le master de science politique. Ses recherches portent sur les élites politiques en Europe et la théorie politique.

Contact presse

Emmanuelle Mouche – Service de Presse - Sciences Humaines

Editions L'Harmattan - 7, rue de l'École Polytechnique 75005 Paris

Tél : 01 40 46 79 22 / Fax : 01 43 25 82 03 / emmanuelle.mouche@harmattan.fr

TABLE DES MATIERES

Introduction : Éléments pour une sociologie du personnel politique régional

Première partie : Les mutations des lois d'airain de la sélection des élus régionaux

Chapitre 1 : La sélection des élus comme élimination socioculturelle

- 1.1. Les « mal représentés » ou les « sans représentés »
- 1.2. Regards sociographiques sur des mondes ouvrier et employé dans les assemblées régionales

Chapitre 2 : Recul et modernisation des élites politiques traditionnelles

- 2.1. La perte de valeur relative des capitaux économiques et notabiliaires dans la sélection des élus régionaux
- 2.2. Les élus régionaux issus des mondes agricole, juridique, médical et entrepreneurial

Chapitre 3 : L'épistémocratisation de la sélection des élus régionaux

- 3.1. La domination des détenteurs de ressources intellectuelles
- 3.2. De nouveaux « ordres » ? Fonctionnaires et enseignants dans la sélection des élus régionaux

Seconde partie : Les transformations physiologiques de la représentation politique

Chapitre 4 : La démocratie paritaire

- 4.1. Logiques de la parité
- 4.2. La fin de la domination masculine dans les assemblées régionales ?

Chapitre 5 : La jeunesse comme ressource

- 5.1. L'émergence de la jeunesse comme ressource dans les processus sélectifs
- 5.2. La marginalisation des seniors, condition de la professionnalisation politique et de l'impératif représentatif

Chapitre 6 : La discrète constitution d'assemblées représentatives multiculturelles

- 6.1. L'impératif de diversification des élus régionaux
- 6.2. La multiculturalisation du recrutement des élus régionaux allemands et français

Conclusion : Une démocratie hyper-représentative ?

ABONNEMENT GRATUIT A NOTRE NEWSLETTER MENSUELLE (présentation des nouveautés) :

Je souhaite recevoir votre newsletter par voie postale :

-NOM, prénom :

-Adresse :

-CP, ville :

Je souhaite recevoir votre newsletter par mail à l'adresse (merci d'écrire lisiblement et en MAJUSCULE) :

.....@.....

BON DE COMMANDE

A retourner à L'HARMATTAN

7 rue de l'École Polytechnique

75005 Paris

Veillez me faire parvenir exemplaire(s) du livre : *Des élus régionaux à l'image des électeurs ?*

Prix unitaire de 22 €; frais de port à ajouter : France : 3 euros + 0.80 euro par livre supplémentaire

NOM :

ADRESSE.....

Ci-joint un chèque de €.

Pour l'étranger, vos règlements sont à effectuer : - en euros sur chèques domiciliés sur banque française

- par virement en euros sur notre CCP Paris (IBAN : FR 40 2004 1000 0123 6254 4N02 011 / BIC : PSSTFRPPPAR)

- par carte bancaire (Visa uniquement) N°..... date d'expiration...../...../...../

le numéro CVx2 (les 3 derniers chiffres se trouvant au dos de votre carte, à gauche de votre signature) :

Vous pouvez aussi commander cet ouvrage directement à votre libraire habituel

ou sur notre site internet : <http://editions-harmattan.fr>